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记者近日从达州市通川区餐饮
协会获悉，为了减少舌尖上的浪
费，倡导绿色生活，抵制餐桌浪
费，努力营造厉行节约的良好社会
风尚，根据《达州市创建第五届四川
省文明城市通川区工作方案》工作部
署，由通川区人民政府主办，通川区
文明办、食药局、餐饮协会近日在全
区发起“文明餐桌”行动，已在行业
弘扬开来。

自9月29日“魅力通川 文明
餐桌在行动”活动在我市全面开展
至今，经记者多方走访发现，文明
用餐、杜绝浪费等理念越发成为餐
饮企业和消费者的共识，“倡导节
约，文明用餐”“勤俭节约从餐桌上
做起”等温馨提示牌在达城众多餐
饮门店中随处可见。这些文明标语
不仅对市民就餐习惯改变产生潜移
默化的影响，也增强了达州创建全
国文明城市的浓厚氛围。

文明用餐 减少舌尖上的浪费
光盘行动已成店家与市民共识

职能部门监督 餐饮协会会员带头

9月29日，“魅力通川 文明餐桌在行动”活动在
达城顺利启动，该活动以提高市民文明素质和城市文
明程度为目标，以“文明通川、文明餐桌在行动”为主
题，厉行勤俭节约，反对铺张浪费，推行“光盘行动”，
把精神文明建设融入市民的日常生活，落实到对餐饮
节俭、安全、卫生和健康的追求上，把俭以养德、俭以
养性、俭以养身的中华民族传统美德变成广大市民的
自觉行动，积极倡导节约用餐、安全用餐、文明用餐，
着力营造“勤俭节约、理性消费、文明就餐”的良好消
费风气，切实提高市民素质和城市文明程度，树立良
好城市形象。

据通川区餐饮协会会长符波介绍，为了让从业者
有责任和义务去提示消费者做到节约用餐，协会明确
要求参与到该活动中的餐饮店必须在门店大厅、过
道、包房、餐桌等醒目位置张贴与“文明餐桌”相关的
宣传标语，并且要求对餐饮服务人员进行服务礼仪培
训，让其了解活动的目的意义，在为顾客服务时，不能
误导顾客超量点餐，应对顾客明示菜品份量，建议顾
客合理搭配菜品，适量点餐。顾客就餐时，主动提供
公筷公勺。对未食用完的饭菜，应主动建议、提醒顾
客打包。

“其实在这次‘文明餐桌’活动的推行中，协会起
到了一个监督和带领的作用。对于各大餐饮单位实
施情况，我们有专人进行督查、甚至突击检查，重点查
看文明餐桌提示牌、文明公约宣传画是否摆放悬挂到
位，餐饮单位是否及时提供剩菜打包等文明用餐服务
等问题。”符波会长告诉记者，文明标语是由区文明
办、区食药局和协会共同设计、统一制作，发放给会员
单位，内容需一致，但大小尺寸标准则根据自身店面
情况而定。

“文明餐桌”氛围浓厚
餐饮店随处可见“文明提示”

那么这股文明之风真的吹进了达城市民的餐桌
吗？记者为此展开了走访调查。“十一”国庆期间，达
城大大小小的饭店里呈现出一派红红火火的热闹景
象。期间，记者在西外达人街看到，各商家食客络绎
不绝，一家冒菜馆在自助取菜柜旁边十分显眼的地方
张贴着“杜绝浪费”的提示牌，服务员也会善意提示客
人吃多少取多少，避免浪费食物。

与往年相比，今年“十一”黄金周餐饮场所内的剩
菜剩饭明显少了。达城众多餐饮企业根据就餐人数
和需求提供点餐搭配，推出小份菜、半份菜，善意提醒
顾客量力而点，引导顾客拒绝“舌尖上的浪费”，“文明
餐桌 光盘行动”氛围浓厚。

老地方酒楼杨经理从事餐饮行业十多年，她告诉
记者，随着“文明餐桌”行动的全面推进，达城盛行文
明就餐之风，按需点菜和剩菜打包已经成为常态，“光
盘行动”从口号变为习惯，餐饮企业也在这方面做了
很多工作。“针对不同年龄构成的顾客，我们请专家对
食物的种类和数量进行测算，在够吃、不浪费的基础
上，为顾客提供菜品，帮助顾客节约成本的同时，企业
的餐饮垃圾也明显变少。而且，我们崇尚低盐、低糖、
低油，这也是一种节约。”杨经理说，现如今“文明餐
桌”已经成为一种时尚，更要成为一种习惯。

天源火锅总经理朱彦龙说：“火锅不比中餐，锅里
没吃完的菜不太方便打包，所以在点餐时我们会根据
顾客的人数来推荐菜品，一般服务员也会主动提醒适
当点菜，不够可以后面再加菜。尽量做到不浪费。”为
让文明宣传更为直观，他们不但在餐厅入口、餐厅大

堂、包房、餐桌等多处张贴了“餐桌文明”宣传海报，服
务人员还会在点餐时主动提醒顾客吃多少点多少，如
果吃不完会询问没有入锅的菜是否需要打包。“说实
话，主动提醒顾客按需点菜，对餐厅的营业额来说是
可能存在一点影响，但从长远来看，这么做可以提升
餐厅的口碑，同时也能减少菜品浪费，是划算的。”朱
总说道。

据餐饮协会秘书长冯超双介绍，本次文明餐桌行
动中，如香满园火锅、天源火锅、老兵烧烤、鼎味美蛙
鱼头、花半里小资火锅等餐饮单位以身作则，按照文
明要求先行改变，起到了良好的带头示范作用。

餐桌上的浪费明显减少

随着相关职能部门的监督、通川区餐饮协会的倡
导、落实，以及各大餐饮店对于文明餐桌的重视，不少
市民在外出就餐时已经逐渐养成了打包或是适当点
菜的习惯，浪费程度相较以前大幅减少。

正在西外罗浮广场某餐饮店前排队等候的小张
平时喜欢拉朋友下馆子。“我和朋友下馆子总是眼大
肚皮小，喜欢点很多菜，但到最后都吃不完，年轻人要
面子又不好意思打包，还是觉得特别浪费。”小张告诉
记者，她是一名典型的吃货，但每次点菜毫无计划，总
是抱着“啥都来一份”的想法点了很多菜，服务员既不
制止也不提醒，最后吃不完都浪费了。“现在不一样
了，每次去外面吃饭，无论是火锅还是中餐或是自助，
越来越多餐饮店的服务员都会在点菜时为顾客提出
建议，而且店面内随处可见‘节约食物、浪费可耻’之
类的宣传标语，若是再浪费，感觉良心都会受到谴责
……”小张笑着道。

“以前觉得打包挺不好意思的，现在出去吃饭，不
少人都是十分自然地把剩菜打包带走，服务员也会主
动提醒可以打包，无论是消费者还是餐厅服务人员的
变化都很明显。大家餐桌上的素质变得更高了。”80
后小伙小刘表示，勤俭节约、理性消费、文明就餐应从
自身做起，让这股文明之风吹进每个人的餐桌。

餐饮协会继续发挥桥梁作用

通川区餐饮协会会长符波告诉记者，协会刚成
立，在贯彻落实有关部门规定和发挥的桥梁纽带作用
非常明显。比如在落实这次“文明餐桌”行动中，作为
协会会员，他们的责任心和带头引领示范效应很大，
而且效果很好。

符波说：“因为历史及多种原因，辖区行业松散、
零乱的发展布局和各自为阵的经营架构，使得部分行
业自律性管理虚弱，发展步调参差不齐，加上专业技
术人才匮乏，硬软件设备跟不上，这部分餐饮门店的
经营格局有待进一步提升规范。通过协会组织搭建
的桥梁，我们希望广大餐饮从业者提高行业自律意
识，自觉主动规范企业经营行为。做良心餐饮，烹健
康菜肴，树良好形象，才能共同提升行业整体声誉，才
能留住消费者。”

“通川区餐饮协会，是我们会员单位的共同组
织。我们还要通过协会来整合多方资源，达到资源利
益共享，共同降低经营成本，实现抱团取暖、多方共
赢。比如食材订购信息互通，集体采购价位的降低等
等。同时我们要发展壮大会员队伍，吸纳更多具有代
表性、社会口碑较好的优秀餐饮企业加入进来，切切
实实让会员单位看到入会带来的好处，感受到共同发
展、抱团取暖带来的信心和力量。”符波说，在广泛吸
纳会员单位的同时，协会还将继续发挥桥梁作用，大
力推行“文明餐桌”行动的普及。

□本报记者 张海涵


